

# Complejo Hospitalario Torrecárdenas. Almería

## INCIDENCIA DE TROMBOSIS EN PACIENTES EN HEMODIALISIS

### INTRODUCCIÓN

En nuestra unidad de hemodiálisis aparecen con frecuencia trombosis en los pacientes, El principal factor es la presencia de estenosis venosa siendo responsable del 80%-90% de las trombosis. Otras causas de trombosis son la compresión excesiva del AV (acceso vascular), hipotensión, niveles elevados de hematocrito, hipovolemia.

### OBJETIVO

Conocer si el tratamiento con antiagregantes orales (aspirina, Clopidrogel) influye o no en la trombosis de las FAVI (fístula arteriovenosa interna)

### MATERIAL Y METODOS

Estudio descriptivo, transversal y retrospectivo a 46 pacientes con FAVI de la unidad de hemodiálisis. Variables: edad, sexo, fecha de antigüedad de la FAVI, toma o no de tratamiento con antiagregantes orales.

### RESULTADOS

De los 46 pacientes del estudio portadores de FAVI, de los cuales, 20 son mujeres y 26 son hombres, con una edad media de 70.30 y un rango comprendido entre 26 y 89 años.

Toman medicación 20 pacientes y 26 no toma tratamiento antiagregantes orales.

Presentan FAVI trombosadas 8 que suponen un 17,4% del total de pacientes.

El tiempo de utilización de la FAVI <5 años el 20% de 5 a 10 años el 25% de 10 a 15 años el 28%, > de 15 años el 27%

### DISCUSIÓN- CONCLUSIONES

La variable edad es una condicionante en el caso de trombosis donde se observa una diferencia significativa en los pacientes mayores de 60 años.

El sexo no es significativo en la aparición de trombosis ya que aparecen por igual en ambos casos.

La toma de antiagregantes orales no es una condicionante en la aparición de trombosis, aparece indiscriminadamente en todas las variables.

El mayor tiempo de realización de la FAVI si es una condicionante en la aparición de trombosis, cuantos mas años tienen la FAVI mayor es la supervivencia de la misma.

El uso de anticoagulantes orales como profilaxis de la trombosis, no demuestra con claridad que tenga beneficios en la permeabilidad de los mismos, ya que aparecen con una frecuencia similar en ambos casos.

Autoras: M<sup>a</sup> Ángeles Sánchez Lamólda  
M<sup>a</sup>Ángeles Malagón Rodríguez